
把握关键、统筹发力。市委十四届二次全会指出，
要特别注重在融入大局中找定位、作贡献，更加善于从

“国之大者”“省之大计”上认识问题、推动工作，特别注
重提振信心、激活主体，加快优化提升法治化市场化国
际化营商环境，特别注重源头治理、统筹联动，加快推
动城市绿色转型，不断提升城市整体能级和现代化水
平。对此您如何理解？能否结合国际、国内的先进经
验，对做好“三个特别注重”给出一些具体建议呢？
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在“九个有力有效”中排在首位的是“扩大内需要有力有效”，
作为长期关注这一领域并在成都深耕近 20 年的专业人士，您认
为今年扩大内需为什么会被放在如此重要的位置？

GDP总量超过两万亿
经济结构优化重要性进一步提升
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第一太平戴维斯华西区董事长 胡裕华

胡裕华：“三个特别注重”首先是要
特别注重在融入大局中找定位、作贡献，
更加善于从“国之大者”“省之大计”上认
识问题、推动工作。对此，成都市委、市
政府明确了要着眼担好国家中心城市、
成渝极核城市、四川省会城市使命责任，
在大局下谋划、在大势中推进、在大事上
作为，并做出一系列安排部署。我理解，
这需要成都不仅要做好自己，也要进一
步处理好与周边城市的竞合关系，建议
可以借鉴珠三角地区经验，缓解周边城
市产业结构的同质化问题，加强各城市
间的经济互补，以产业地域特色化促进
区域协调发展。具体来看，在改革开放
初期，我国珠三角地区通过外资引进与
内部民营经济发展实现了珠江两岸地区
初步产业特色化。随后适应产业升级需
求，珠三角地区又逐步通过专业市场、会
展经济、产业研支持等手段建立了完善
互补的区域产业特色体系，形成了以香
港和深圳的金融业，深圳和广州的信息
技术产业等为代表的现代服务业；以广
州、佛山等地为代表的汽车产业，以深
圳、东莞、广州的机械制造业为代表的重
工业产业集群；以佛山的建材业，珠海的
家电业，佛山、中山、东莞的纺织业为代
表的轻工业产业集群，极大强化了珠三
角地区在我国的产业竞争力。

第二个特别注重是要特别注重提振
信心、激活主体，加快优化提升法治化市
场化国际化营商环境。疫情以来，国际产
业链供应链内顾化、分散化，逆全球化趋

势日益明显，成都需要加速构建和完善开
放型现代化产业链，加快推进产业建圈强
链，为我国构建新发展格局提供重要保
障。同时，作为国内国际双循环门户枢
纽，建议重点着眼于两个方面的工作，一
个是强化全球供应链枢纽城市功能，依托
双机场和国际铁路港，畅通开放大通道，
建设“立足西部、辐射全国、影响全球”的
物流枢纽城市，打造内陆开放新高地，提
升成渝地区在世界贸易市场的影响力；二
是强化亚欧开放前沿地功能，依托“一带
一路”，做强做大开放平台，加强与沿线重
点国家和地区的合作，进一步提升连接国
内外的窗口和平台作用，为稳外贸稳外资
做出更大努力。

第三个特别注重是要特别注重源头
治理、统筹联动，加快推动城市绿色转型，
不断提升城市整体能级和现代化水平。
习近平总书记指出，中国减排行动是一场
深刻的经济社会变革。尽管任务极其艰
巨，我们将驰而不息，为全球绿色转型作出
贡献。中国减排行动也将带动规模庞大
的投资，创造巨大市场机遇和合作空间。

我们看到，从公园城市“首提地”到
“示范区”，成都探索超大城市转型发展
新路径已经取得了许多看得见、摸得着
的成效，建议在之后的实践中，可以借鉴
日本及英国在产业低碳化发展上的做
法，构建“制度+技术+运营”多领域配合
的“双碳”经济体系。

成都日报锦观新闻记者 尹婷婷
图片由受访者提供

聚焦“九个有力有效、三个特别注重”

今年拼经济搞建设怎么干？

一年之计在于春。今年是全
面贯彻落实党的二十大精神的开
局之年，是实施“十四五”规划承上
启下的攻坚之年，也是新时代新征
程成都现代化建设的关键之年，做
好全年经济工作意义重大。市委
强调，做好今年经济工作，关键是
把该谋的大事谋在前、把该做的工
作做到位，重点要聚焦“九个有力
有效、三个特别注重”。

作为“共话新征程”系列的最
后一篇，也是锦观智库栏目在新春
前推出的最后一期，全球“五大行”
之一的第一太平戴维斯华西区董
事长胡裕华在接受记者采访时，就
今年成都如何全力以赴拼经济、搞
建设，办好既定大事要事分享了他
的观点，并提出了具体建议。

胡裕华：扩大内需是经济发展的重要基础，也是
推动经济增长的关键因素。我认为今年成都在部署
经济工作时将扩大内需提升到如此重要的地位，其中
三方面因素不可忽视：

首先是在刚刚过去的2022年，成都跻身成为了国内
第七个GDP总量超过两万亿元的城市。我们知道，当经
济总量迈上一个较高台阶后，经济发展质量的提高与结
构优化的重要性逐步提升。去年整个消费市场受到疫情
冲击，特别是聚集性、接触性消费受限，居民消费意愿也

在下降，不敢消费、不便消费问题比较突出，成都消费品
市场活跃度也明显受到影响。如果不能解决好消费增长
乏力的问题，就会影响经济平稳复苏的速度，所以进一步
扩大消费、扩大内需是增强经济发展活力与韧性的必然
选择。二是多样化消费包括文化旅游消费和高科技产品
消费等需求的增长，可以充分带动资金、技术和知识密集
型产业的发展，促进产业结构的优化升级。三是扩大消
费需求将为社会创造更多的就业岗位，从而增加居民收
入，进一步拉动内需上涨，促成一个良性循环。

胡裕华：成都自古以来就是消费重镇，市委十四届
二次全会首次提出了将围绕加快建设国际消费中心城
市做强核心功能，我觉得其底气是很足的。基本面
上，作为超大城市，成都市常住人口超过 2000 万，消
费市场辐射中西部地区数亿人口，购买力、影响力都得
到了充分证明且仍具有极大潜力。从最新的数据看，
尽管受到疫情带来的不利影响，但去年成都零售市场
依然表现抢眼，上半年，国内第三家 LV 之家、Gucci、
Dior 等众多奢侈品品牌加快在春熙路区域布局双店，
下半年，坐落于交子公园商圈的招商大魔方和成都SKP
先后亮相，SKP更是不负众望地引入逾1300个国际一线
品牌，极大地丰富了成都高端零售品牌的种类。在市场
相对低迷的 2022 年，如此强大的零售品牌阵容在一个
新项目的集中亮相，反映出一线品牌对成都消费市场的
长期信心和对市场标杆项目的持续看好。同时，成都
SKP向市场进一步展现了公园场景和商业空间融合的
无限可能。预计随着2023年麓坊中心B馆、天府美食岛
二期、麓湖水镇商业等项目陆续亮相市场，有望继续为

市场呈现公园场景下的高品质商业空间，为市民提供沉
浸式的公园商业消费体验，助推公园场景下的成都商业
发展迈向全新阶段。

至于提升的建议，我认为扩大内需绝不是单方面
的刺激需求，也应该着力加强供给侧结构性改革，通过
供给和需求“两手抓”最大限度地引导、创造和诱发需
求。当前，成都的大众消费市场早已呈现出“消费升
级”的趋势，居民消费需求已经逐渐从注重功能转向追
求质量、从生存型消费转向享受型消费、从商品型消费
扩展至商品与服务型消费并重，供给侧的不足已经成
为制约消费潜力释放和消费升级的主要矛盾。为此，
我认为政策端可以通过进一步放开服务消费领域的准
入，通过市场化竞争促进产品和服务供给的多样化，积
极发展服务型消费，满足大众消费升级需求。同时，建
议立足于成都现有的产业格局和产业优势，鼓励龙头
企业在研发设计和生产制造环节通力协作，利用大数
据、人工智能等尖端科技作为突破口，积极推动培育一
批具有国际竞争力的高端智造品牌。

围绕加快建设国际消费中心城市做强核心功能
市场数据表明成都底气足

这是从必要性上进行的分析，那么从最新市场数据看，您认
为成都今年有力有效扩大内需具备哪些条件？又有哪些不足，应
该如何进一步提升呢？

可借鉴珠三角地区经验
以产业地域特色化促进区域协调发展
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